
A10、11

技术经纪人是为企业和技术团
队牵线搭桥的从业者，也被称为“科
技红娘”，是科技工作者群体中不可
或缺的一个组成部分。来自海曙科
技大市场的曾美霞，从事科技成果
转化工作已十多年，是一名资深技
术经纪人。

曾美霞说，技术经纪人在服务企
业的路上，难免会走一些“弯路”。比
如，此前，她与同事在帮助宁波宏泰
伟业塑胶有限公司解决技术需求的
过程中就经历了很多波折。

“我们了解到企业的技术需求
后，很快就找到了专家团队去企业
处理问题。然而，由于种种原因，我
们一连找了好几个专家团队，都没
能很好地帮企业解决问题。”

那段时间，她一次又一次、不厌
其烦地往企业跑，最后，通过不停地
交流和对接，总算为企业匹配到了
合适的专家资源——海曙区人才项
目团队的杨飞博士。经过与企业多
次技术探讨和协同研发后，杨飞博
士技术团队终于帮企业成功破解了
技术难题。

“我现在还记得第一次去宏泰
伟业走访的情景，因为企业地处比
较偏僻的地方，我们开车前往还走
错了路，开进了一条小巷子里，折腾
了不少时间。其实，在我们服务的
大大小小企业中，有不少企业的位
置都很不好找，有些甚至连导航都
找不到。”曾美霞认为，就像现实中
的走错路，在帮企业牵线搭桥时走
些“弯路”也是很正常的，重要的是
最终要帮企业解决问题。

谈起从事科技成果转化工作的
感受，曾美霞用“痛并快乐着”来形
容她十多年的“科技红娘”之路。

“痛”，是因为很多技术方面的东西
对她来说实在太难了，为此她只能
加倍努力地去学习和理解；“快乐”，
则是因为她在工作过程中得到很多
企业和专家的肯定，而每一次看到
企业的“疑难杂症”被攻克，她总能
感受到满满的成就感。

为宁波发展凝聚科技之光

科技工作者作为经济社会发展中至关重要的职业群体，在宁波打造“全球智造创新之都”的奋进之路上，
正发挥着越来越关键的作用。

5月30日是“全国科技工作者日”，记者采访了几位来自不同领域的科技工作者——有深耕科技成果转
化的技术经纪人，有从事科普教育工作的科普辅导员，也有专注前沿技术应用的科研人员……虽然所做工作
并不相同，但他们却有着共同的信念，那就是“用科学技术造福人民”。

走进宁波智能技术研究院软体机
器人项目负责人徐禕青的实验室，一眼
就能看到每张桌子上都摆满了实验用
的材料和设备，在材料和设备中间，还
摆放着一些动漫人物的手办，透露着这
个研发团队的青春气息。

徐禕青告诉记者，去年7月，她组
建了自己的团队，开始推进软体机器
人项目，最初的愿望是想通过软体机
器人的研发和应用，为人们的生活带
来实实在在改变。

在实验室里，记者看到徐禕青及
其团队成员写的“我们是先驱”毛笔大
字。徐禕青面带兴奋地向记者解释道：

“据我所知，我们正在做的是全球第一
个以柔性驱动和柔性感知为技术路线
的软体机器人项目。也就是说，我们做
的东西是开创性的，如果研发成功，有
希望在全球范围内树立标杆。”

在与徐禕青的交流中记者得知，
徐禕青的团队目前共有10名成员，都
是90后，其中还有95后甚至00后。
对于这群年轻人而言，“我们是先驱”
并不是随便喊喊的豪言壮语，他们既
有十足的底气，也有清晰的计划。

“我们团队的成员都是来自国内
著名高校的优秀毕业生，本科、硕士、
博士都有。虽然团队规模还不大，但
每位成员都有自己擅长的技术领域，
整个团队的能力还是比较全面的。今
年，我们计划将团队规模扩大到 50
人，争取在2023年年中前完成3轮技
术迭代，并在2023年年末之前实现产
品小批量试产和销售，在2024年年末
之前实现1款产品的大规模上市。”

作为研发人员，徐禕青对自己的要
求是既要能够沉下心来，又要能够保持
兴奋和兴趣，特别是要保持对自己所从
事的领域的兴趣。“很多时候，兴趣比智
力更重要。”徐禕青表示，软体机器人是
充满可能性的一个领域。未来，她将带
领自己的团队成员不断提升自我，继续
攻坚克难。他们有信心成为软体机器
人赛道的领跑者，把“我们是先驱”从目
标变为现实。

记者 吴正彬 文/摄

作为一名从事科学普及工作
的95后年轻人，赵泽敏在刚进入
宁波科学探索中心成为一名科普
辅导员时，并不觉得自己从事的这
项工作有多么特别。直到他参加
了一次科普讲解大赛，在与全国科
普达人同台比拼后，他才认识到原
来科学普及工作并没有自己想象
的那样简单。

“一开始，我以为科普无非就
是讲解科学知识，就像复读机一
样，一遍又一遍地把知识点传输给
别人。但后来，当我看到那些科普
达人把科普做得那么有趣，就像打
开了一个新世界一样，心想原来科
普也可以这样做，原来科普也充满
了可能性。”赵泽敏说。

在发现科普工作充满可能性
的同时，赵泽敏也发现科普工作充
满了挑战性。他说，在科普辅导员
的日常工作中，科普讲解只是比较
基础的一项内容。除科普讲解外，
他们平时还要负责科普课程的开
发、科普活动的策划、一些科普剧
目的表演。也就是说，科普辅导员
既要会说又要会演，还要会创作，
基本都是朝着“全能型选手”发展。

“网络上有一个词叫作‘六边
形战士’，是用来形容一个人的能
力非常全面。我觉得这个词用在
我们科普辅导员身上也挺合适，因
为我们的工作就要求我们要掌握
很多技能。”赵泽敏说。

在从事科普工作2年多的时
间里，赵泽敏越来越觉得，自己能
够投身科普事业，是一件非常幸运
的事情。科普事业带给他的不仅
有能力上的提升，更有精神上的满
足。

“我认为科普工作是很有价
值、很有意义的一个工作。当我们
通过自己的行动，帮助孩子培养起
对科学的兴趣，或者帮助大众提升
了科学素质，这对于我们来说就是
最好的反馈。”

﹃
科
技
红
娘
﹄
一
直
在
路
上

曾
美
霞

这些人

做
一
个
科
普
﹃
六
边
形
战
士
﹄

赵
泽
敏

﹃
我
们
是
先
驱
﹄

徐
禕
青

曾美霞（左一）在企业走访。

赵泽敏（左一）在做科普讲解。

徐禕青（左一）在与团队成员交流。


